

En la isla, al mes . . . 2'50 ptas.
 Resto de España, al mes 2'50 »
 Extranjero, al año . . . 50'00 »
 Número suelto . . . 15 céntimos
 Número atrasado . . . 20 »

Anuncios: PAGO ANTICIPADO

EL BIEN PÚBLICO

PORTAVOZ DE LA FEDERACION LOCAL DE SOCIEDADES OBRERAS (U. G. T.)
 Y DE LA AGRUPACION SOCIALISTA

Redacción y Administración:
 Rampa Abundancia, 30
 Teléfono 84

Telegramas: «BIEN» MAHON

No se devuelven los originales

Año LXIII

Mahón, jueves 21 de Enero de 1937

Núm. 19131

Nuestro valeroso ejército va convirtiendo su ejemplar y heroica resistencia, en un contraataque brillante, vigoroso y arrollador :::

!!! Honor a los bravos combatientes madrileños !!!

EDITORIAL

El problema de la tierra en Menorca

Muchas vueltas se viene dando al problema del cultivo de la tierra en Menorca.

Leemos y oímos por doquier que no debe quedar un sólo palmo de terreno sin cultivar y se nos antoja que sería hora de no repetir ya más una lección sabida de muy antiguo y apuntar, en cambio, soluciones e ideas para llevar a término esa intensificación en el cultivo que nuestra tierra necesita. Porque es muy corriente ver como se señala el mal y no se indican los remedios para atajarlo.

Ante todo, debemos partir de la base que si bien nuestra riqueza agraria ha estado descuidadísima, las condiciones geográficas y climatológicas de esta isla no son las más apropiadas para convertirla en un paraíso y en un vergel.

La poca profundidad que la tierra alcanza en muchas extensiones de terreno en que la piedra, tan y tan abundante en Menorca, hace su aparición casi a nivel del terreno y la inexistencia de una cordillera o núcleo montañoso en la parte Norte que resguarde los sembrados de la violencia del vendaval de dicha dirección, son causas que dificultan extraordinariamente el cultivo en algunas zonas de la isla.

Crear que Menorca puede producir de todo y en abundancia suficiente para sus habitantes, es vivir de ilusiones. El menos versado, sabe que hay muchos productos que no son apropiados para el suelo menorquín y si se cultivan, su producción no compensa suficientemente el trabajo y el gasto que dicho cultivo significaría.

Porque el trabajo de la tierra, tiene que resultar ante todo, productivo y es natural que los productos que no den el rendimiento necesario al obrero del campo, éste los proscriba para dedicar el terreno al cultivo de otras cosas que se cosechan con menos esfuerzo, resultando por ende, más remunerador el trabajo.

Así se justifica nuestra exportación e importación. Aquí, por ejemplo, importamos naranjas de Valencia, no porque Menorca no pueda producir las, sino porque la calidad de las valencianas es superior. También exportamos maíz, porque el de esta isla no es como el de otras comarcas y la tierra que se emplearía para cultivar estos productos, haría falta para la siembra de otros alimentos que por ser más asimilables a las condiciones del suelo menorquín, se crían con menos trabajo y se cosechan en más abundante calidad y cantidad.

Si se pretende implantar el cultivo de ciertos artículos a pretexto de la guerra y debido a las dificultades momentáneas de la exportación, nos parece un desatino insuperable, puesto que sabemos que el agro de Menorca no estará en condiciones de producir dichos alimentos antes de una preparación que cristalizará en un plazo de tres o cuatro años, tiempo en que se habrán terminado las causas que ahora dificultan el envío de víveres.

Hemos oído decir por ahí, que nuestra isla puede producir aceite. ¡Quién lo duda! Pero para obtenerlo, hay que sembrar primero los olivos, esperar que den fruto y montar luego la maquinaria para extraer el jugo de las aceitunas, que después de refinado, nos dará el preciado líquido. Probablemente, cuando probaríamos aceite menorquín, haría mucho tiempo que recibiríamos normalmente remesas del expresado artículo de la Península. Y así sucedería con otros muchos alimentos y productos.

Además, si queremos intensificar el cultivo del agro menorquín, lo primero que tenemos que hacer es enviar a todos los payeses al campo. Ahora, debido a las necesidades de la guerra, se da el caso de que muchos colonos han tenido que dejar su labor en las fincas rústicas, quedando muchas de ellas completamente abandonadas.

Y sería inocente repetir (como alguien ha dicho alguna vez) que sobre gente en la retaguardia para enviarla al campo. Para trabajar la tierra, hay que conocer el oficio. Un herrero o un zapatero, no pueden quedar improvisados en labradores. Un hombre que no conozca las faenas agrícolas, sólo puede servir para amontonar piedras o limpiar acequias, pero no para labrar y sembrar. Todo oficio u profesión, requiere para dominarse un aprendizaje de años y ya sabemos el dicho que reza «Zapatero, a tus zapatos».

El campo en Menorca tiene que cultivarse mucho más y nuestra riqueza agraria debe salir del marasmo y del abandono vergonzoso en que lo han tenido los terratenientes de antaño.

INCISOS

“El gran canalla”...

y sus cachorros

TENGO la impresión de que mis queridos lectores no han de encontrar muy conveniente el que escriba sobre «el gran canalla» en estos momentos.

Puede que tengan razón si tal piensan, porque en verdad, con la escasez de papel que venimos observando, resulta efectivamente una lástima emplear un hueco del periódico para glosar «las hazafías» de ese carcamal indecente que la prensa conoce con el remoque de «el gran canalla».

Pero hoy, seguramente por haber visto en la prensa sus últimas declaraciones, quiero dedicarle este «inciso» y ya que no es posible el que lo lea el mismísimo bandido que nos ocupa, puedan al menos saborearlo alguno de sus amigos que por acá y por allá, todavía coleean.

Y sobre todo, si a mis lectores les place seguir mi modesto consejo, paréceme que algo bueno se conseguiría.

No creo que haya ningún lector que ignore quién es «el gran canalla», pero por si acaso, digamos al punto que se trata (abrocharse, amigos) del señor Lerroux, el ex jefe de aquella jauría de ladrones que se vino en llamar partido radical.

El vejistorio sangriento ha exteriorizado una vez más en un artículo aparecido en «La Nación», de Buenos Aires, su simpatía hacia los jacciosos españoles, considerando injusto que se les denomine rebeldes.

La frasecita, honra sobremanera al autor y es digna de la historia de esa fiera despreciable que después de pasarse la vida engañando a todo el que se dejaba engañar, se ha mostrado al fin tal como es, ha descubierto cuánta musería, cuánta maldad anida en su alma y cuáles han sido durante toda su vida sus aspiraciones y sus apetencias.

Pero lo peor de la vida de Lerroux no son precisamente sus fechorías y sus andanzas inmorales que dejan como unos santos a Diego Corrientes y al Tempranillo, sino el que haya sido el creador del partido lerrouxista que algunos imaginan desaparecido y que está, si se quiere disperso, pero siguiendo sus hombreros al acecho para clavar sus afiladas uñas en la carne y en el bolsillo del sufrido pueblo español.

¿Quién no recuerda el paso de los lerrouxistas por los Ayuntamientos, Diputaciones, Ministerios y demás dependencias oficiales asaltando las cajas y vaciando las bolsas de todos los incautos que se dejaban cazar por esas aves de rapaña?

Yo apostaría mil contra uno a que no existe en España un solo radical que después de pasar por la concejalía, el enchufe o el ministerio, no haya desvalijado cuanto hallaba a su mano, dejándose el honor tras la puerta de su despacho.

¡Que no piense nadie que esos rateros vulgares hayan desaparecido del mapa! Están ahí, agazapados, escondidos, infiltrados como bestezuelas malignas en los sindicatos obreros, en nuestras sociedades, con la sonrisita traidora en los labios y el puñal en el ristre, esperando el momento de una debilidad nuestra, para asestarnos su cuchillada traperera y cobarde, boicoteando disimuladamente los acuerdos, obstruyendo las consignas que la organización marca, dificultando, desvirtuando, esquivando, en fin, la labor que en estos momentos tiene ante sí la clase obrera.

Al menor descuido, se apoderan de los cargos de las Directivas de nuestras sociedades y fingen lo que no sienten, engañan a los cándidos, embaucan a los poco iniciados y entorpecen la obra de los camaradas conscientes y dignos.

¡Ah! Pero la culpa de que tales bicharracos puedan medrar aún en nuestra propia casa, la tenemos todos, absolutamente todos que con nuestros sentimentalismos torpes y con nuestra condescendencia, decimos: «¡Pobrecitos; estarán arrepentidos ya y si no les diéramos el carnet, se morirán de hambre!» ¡Incautos los que tal piensan! No hay miedo de que ningún radical se muriese de hambre.

Su maestro, «el gran canalla», tuvo buen cuidado en legarle la receta de muchas y variadas tropacerías para que no padecieran sus barrigas, y por último, les regaló a cada uno un manojito de gonzúas.

Y en el peor de los males, si verdaderamente algún radical abandonase España por no encontrar a nadie que quisiera cargar con él, yo creo sinceramente que no solo no habríamos perdido nada, sino que habríamos ganado mucho.

Se fué «el gran canalla», pero han quedado «los canallas pequeños», sus cachorros.

Ahora solo falta que nos otros los criemos con migas de pan, que nos olvidemos de su castiza escuela para que desde nuestros propios sindicatos organicen esa monada de quinta columna y el mejor día nos la den con queso.

Háste de los radicales... pero vigílalos con el trabuco en la mano.

DIÓGENES

Pero para ello, es necesario estudiar las condiciones de siembra y los artículos más apropiados para intensificar su cultivo. Y además, hay que aportar a nuestro suelo, abonos y máquinas, convirtiendo en terrenos de regadío a muchos que hoy son de secano, única forma de que el trabajo resulte remunerador para las necesidades de la vida del obrero de la tierra y sobre todo, hay que enviar al campo a los campesinos, a los que saben lo que es la tierra y conocen su oficio.

Sin esas condiciones, es un plan apropiado y bien estudiado, sin soluciones adecuadas, sin maquinaria, sin hombres, sin agua, sin abonos suficientes, el campo no puede dar buenos resultados.

Y todo lo que no sea esto, será pedir peras al olmo y ganas de perder el tiempo.

Comisión Gestora de Ferrerías

Sesión ordinaria de día 30 de Diciembre de 1936

Es presidida por don José Febrer Marqués y asisten los gestores señores Pons, Riudavets, Traver, Sansaloni, Morlá y Allés.

Es leída y aprobada por unanimidad el acta de la sesión anterior.

Léese un oficio del señor Delegado del Gobierno de la República en Menorca, interesando sean abonadas por este Ayuntamiento 1013'13 pesetas que proporcionalmente nos corresponde para enjugar el déficit de pesetas 24825'75, ocasionado por el sostenimiento de los refugiados mallorquines, acordándose proceder al abono de dicha suma máxime considerando está destinado a un fin altamente humanitario.

A petición del Consejo Municipal de 1.ª Enseñanza de esta villa, y vista que no se reciben las cantidades asignadas para la compra de material para los alumnos, acuerdase comprarles el necesario para los meses de Enero y Febrero.

Luego se acuerda satisfacer varias cuentas.
 Y se levantó la sesión.

Junta Local de Abastos

NOTAS

Se pone en conocimiento del público que en breve se procederá al reparto de las últimas existencias de aceite, entregándose a mitad de la cantidad que indiquen los vales.

A las personas que no puedan adquirir este artículo en las tiendas por haberse agotado, se servirán pasar por las oficinas de esta Junta, Rosario, 31, y se las proveerá de un vale de manteca de cerdo equivalente a la cantidad de aceite que les corresponda.

A la tropa, fondas y hoteles se les facilitará solamente manteca de cerdo, en la proporción que les corresponda.

Debido a la escasez de jabón, se previene a todas las personas se abstengan de acudir a nuestras oficinas en demanda de dicho artículo por cuanto no se las atenderá. Las pocas existencias de que disponemos, se reservan para casos especiales y urgentes, como son parturientas, operaciones quirúrgicas y coladas de ropas de difuntos.

Mahón 20 de Enero 1937.

Compro libros

usados en lotes y librerías completas. Informes: Bartolomé rúm. 3.

MAHON 7 15

EL BIEN PUBLICO

redactado, realizado y administrado por trabajadores constituidos en cooperativa, merece ser difundido.

Obrero: Adquiere

EL BIEN PUBLICO

NOTAS DEL DIA

REUNION DEL COMITE DE LA AGRUPACION SOCIALISTA

Esta tarde a las seis se reunirá el Comité de la Agrupación Socialista para tratar y resolver un asunto interesante.

Se ruega la asistencia de todos los compañeros que forman dicho Comité.

ATENDIENDO UN RUEGO

Publicamos aparte una nota enviada por la Delegación del Gobierno, y por la cual, se atiende el ruego que formulábamos anteayer referente a la publicación de listas.

Agradecemos al camarada Francisco Mercadal el haber atendido nuestra indicación que facilitará la publicación de nuestro diario en lo que se refiere a los originales que, dada la falta de espacio, tenemos a la espera en cartera.

INFRACCION CASTIGADA

Por la Delegación se ha impuesto una multa de 25 pesetas a un comerciante de Alayor al que se le incautó una cantidad de plata superior a la que determinan los bandos publicados por el Delegado.

Movimiento demográfico MATRIMONIOS

Día 16 Enero: Salvador Tejada Orfila y Agueda Olives Cardona.
 Día 16: Francisco Borrás Llopis y Juana Pons Guzmán.

Sociedad de escribientes y empleados (U. G. T.)

Se pone en conocimiento de todos sus afiliados, que a partir del 21 del actual pueden pasar por esta Secretaría (local Casa del Pueblo) todos los días laborables de 6 y media a 7 y media para recoger el carnet, debiendo presentar las dos fotografías.

La Junta

INFORMACION RADIOTELEGRAFICA

Ministerio de la Guerra
Emisión del día 20 a las 21'30. Partes de Guerra

La criminal aviación fasciosa ha bombardeado el pueblo y collado de Villalba causando daños en la población civil.

En Aranjuez, dos escuadrillas de Caballería han realizado una incursión, castigando al enemigo y recuperando un automóvil.

En San Martín de La Vega se presentaron tres soldados y un sargento de Infantería de Marina.

En Somosierra ha habido ligeros tiroteos, sin consecuencias.

En nuestras líneas se presentó un soldado procedente del campo faccioso.

En Madrid ha habido bastante actividad artillera.

La aviación rebelde bombardeó el barrio de Entrevías y también nuestra zona del sector de la estación de Getafe.

Parte del Ministerio de Marina y Aire

Nuestras escuadrillas de caza que operan en el frente de Madrid han prestado durante el día de hoy diversos servicios de reconocimiento y vigilancia que no dieron resultado hasta las tres y media de la tarde, hora en que fueron divisados 9 Junkers enemigos.

Una escuadrilla leal arrojó varias bombas en los cuarteles de Ceuta y depósitos de petróleo, viendo nuestros pilotos como aquéllos comenzaron a arder y divisándose desde larga distancia, nubes de humo negro producidas por el incendio del combustible.

Frente Aragón

Esta madrugada se oyeron numerosos disparos en la retaguardia enemiga: 8 de nuestros soldados descubrieron a un soldado enemigo que conducía a espaldas un cadáver, al que enterraron.

La lucha en el Norte

Bilbao.—El enemigo después de fuerte preparación de artillería, atacó las posiciones de Huerriot siendo rechazado con grandes bajas.

La situación de los rebeldes agrávase por momentos.

El curso de las operaciones en Asturias

Gijón.—Nuestras baterías han continuado bombardeando las posiciones enemigas entre Grado y Oviedo.

Los rebeldes han atacado en diversas ocasiones nuestras posiciones, siendo rechazados con numerosísimas bajas.

El Presidente Azaña ha salido con dirección a Valencia

Esta tarde a las 4 y media, hablará por radio al pueblo español

Valencia.—A las 9'20 de la noche acompañado del ministro de Obras Públicas y del sin cartera señor Giral, ha llegado el Presidente señor Azaña. Seguidamente se dirigió a Capitanía, donde revisó las fuerzas que le rindieron honores. En Capitanía se hallaba el resto del Gobierno.

Azaña después de conversar brevemente con el Jefe del Gobierno, cenó en Capitanía.

Mañana se celebrará un Consejo extraordinario presidido por don Manuel Azaña.

A las 4'30 de la tarde el Presidente de la República dirigirá la palabra por radio al pueblo español.

Las pérdidas de la aviación alemana en España

Madrid.—Según un evadido de los rebeldes que posee motivos para estar bien informado, las pérdidas sufridas por la aviación alemana en el comienzo de su campaña en España son de 119 aparatos habiendo perdido 243 tripulantes.

Los facciosos fracasan en el ataque al sector de Biere

Como dijimos ayer, los artilleros rebeldes dispararon sobre las posiciones de Biere durante la jornada del lunes.

Replió nuestra artillería y el duelo duró hasta última hora de la noche.

Ayer continuó el cañoneo que sofocó el despeje de concentraciones en camporebelde.

Nuestro Mando observó la preparación de un ataque rebelde. Adoptáronse las precauciones del caso y en efecto, los rebeldes después de intensa preparación de artillería, iniciaron un ataque a las posiciones de Biere.

Los nuestros rechazaron el intento y el ataque enemigo no pasó de ahí, viéndose precisado a replegarse.

El combate, aunque muy corto, fué encarnizado y muy intenso el cañoneo por una y otra parte. Una vez más la iniciativa facciosa fué rechazada bravamente por nuestros combatientes.

Ayer se pasó a nuestras líneas un cabo de Regulares con armamento y municiones. Dijo que deseaba luchar en las filas defensoras del pueblo español.

Un submarino torpedea al «Sister» sin consecuencias

Esta mañana, cuando se hallaba a 3 millas del puerto de Tarragona una barca a motor de la matrícula de Cambrils que se dedicaba a faenas de pesca, sus tripulantes observaron el fenómeno de que sus esfuerzos estaban contrarrestados por una fuerte resistencia y creyendo que habían sido alcanzados por un submarino, dejaron libres las cuerdas de la red y perdieron los aparejos. Seguidamente salió la barca para Tarragona y sus tripulantes dieron cuenta del hecho a la Delegación Marítima.

Efectivamente, a las 12'30 de hoy se ha visto que entraba a toda máquina en el puerto el vapor nacional «J. J. Sister» que al hallarse a la altura de la punta del faro ha sido torpedeado por un submarino que le ha lanzado dos torpedos sin alcanzarle y que fueron a estallar en la escollera del faro sin causar el menor daño.

NOTICARIO EXTRANJERO

Sensacionales declaraciones de Mr. Eden en la Cámara de los Comunes

Londres.—Refiriéndose al conflicto español, Mr. Eden dijo en medio de los aplausos de los diputados, en la Cámara de los Comunes:

«Si alguien cree que al término de esta guerra civil cualquier potencia extranjera va a dominar en España por una generación y va a dirigir su vida, estoy convencido de que está en un error. El que forme el Gobierno español debe ser del gusto de los españoles y nadie más.

Por esta razón, trabajaremos contra toda intervención de otras potencias en España.

Habló luego del acuerdo anglo-italiano, diciendo:

«Ni una palabra, ni una línea, ni una coma de la declaración anglo italiana, pueden dar derecho a ninguna potencia extranjera a intervenir en España cualquiera que sea la forma de Gobierno en cualquier región de este país.»

A continuación definió del siguiente modo los intereses británicos sobre el conflicto español:

Primero. No debe extenderse el conflicto más allá de España.

Segundo. La independencia política e integridad territorial de España, deben ser mantenidas.

Recordó que los agentes reclutadores, son vigilados por la Policía en Inglaterra.

Propaganda nazi en Hungría

Desde hace algunos días se nota un recrudecimiento de la propaganda nacionalsocialista en Hungría.

Por mediación de húngaros ricos propietarios, en muchas casas se han distribuido en Budapest y provincias multitud de folletos nazis.

Inglaterra afirma el propósito de aplicar la ley de voluntarios

Londres.—Mister Eden ha afirmado en la Cámara de los Comunes el propósito de aplicar la ley sobre voluntarios, sea cual fuere la actitud de otros países.

Contestando a Mr. Maxton, laborista independiente, dijo que se trata además de aplicar las leyes existentes, impedir la salida de voluntarios y que a pesar de los argumentos opuestos en los más eminentes círculos juristas, opinan que la ley es justa y cae de lleno dentro la Constitución inglesa.

Méjico nombrará un delegado plenipotenciario en la S. de N.

Méjico.—Al objeto de dar una nueva prueba de adhesión a la Sociedad de Naciones, parece que Méjico va a nombrar inmediatamente un delegado plenipotenciario especial en dicho organismo. Hasta ahora los ministros de Méjico en París o Londres representaban a Méjico en Ginebra.

Los barcos franceses reciben órdenes de rechazar cualquier agresión facciosa

París.—El ministro de Marina francés ha reiterado las ór-

denes a los barcos de la flota francesa para que rechacen inmediatamente los ataques contra ellos.

Se ha abierto una información para identificar el agresor del contratorpedero «Mallor Reze» que fué bombardeado el día 18 frente al cabo de San Sebastián.

Debate en la Cámara de los Comunes sobre los sucesos de España

Londres.—En la sesión de hoy en la Cámara de los Comunes el ministro de Negocios Extranjeros Mr. Eden ha dicho con aprobación de todos los diputados:

«Si alguien cree que después de la paz en España, las naciones que ahora tienen en ella actividades, han de intervenir, se equivocan. La dirección de España, la llevará España exclusivamente.

Después de lord Eden, habló Mr. Atlee en representación del partido laborista, y manifestó que era ya hora de que el Gobierno inglés reconociera sus deseos de ayudar al pueblo español y al Gobierno de Valencia, único legítimo de España.

Llamó la atención del Gobierno en la ocupación del Marruecos español por tropas alemanas y emplazó al Gobierno para protestar de que al día siguiente de la firma del tratado del Mediterráneo, Italia enviaba 20.000 voluntarios que desembarcaron en Cádiz. Ya es hora de que nuestra frivolidad no dé armas a los frentes fascistas de Europa.

Pidió se facilitaran armas al Gobierno legítimo para que pudiese ejercer su defensa.

En nombre de los liberales, habló Sinclair que dijo que el Gobierno inglés debe intervenir en el asunto y poner un freno a la osadía de Hitler.

También habló Crosslee en representación de la fracción independiente del partido laborista, quien consideró que la paz del mundo está siendo asenada por el esbirro de Hitler.

Dijo también que según sus noticias, en los últimos días han desembarcado en Sevilla y Cádiz 10.000 «voluntarios» italianos.

Aseguró que Alemania no querrá cobrar en territorios su ayuda a los rebeldes españoles.

Los facciosos buscan técnicos en Italia

París.—Se sabe que han llegado a Italia 7 barcos españoles al servicio de los facciosos llevando la bandera roja y gualda que es al parecer, la enseña del titulado Gobierno de Burgos.

Estos buques se han dedicado en Génova y Livorno a gestionar el envío de técnicos italianos para la Marina mercante y de guerra de los facciosos.

Alemania imprime billetes para Franco

París.—El diario «L'Humanité» publica una información recibida de Berlín, según la cual, en la imprenta «Stiesekund Deurlent», se están imprimiendo por encargo de Franco, billetes por valor de 500 millones de pesetas.

Torpedero norteamericano hacia las costas españolas

La Rochelle.—Llegó a la costa francesa el torpedero

norteamericano denominado «Hatefield 231», que según noticias recibidas saldrá a cubrir las costas de España.

En qué consiste el acuerdo italo-germano

Roma.—El ministro del Reich, Goering, dijo a un periodista que los puntos que constituyen el acuerdo de los Gobiernos alemán e italiano se basan:

- 1.º Reconocimiento de la existencia de apoyos soviéticos a España.
- 2.º El acuerdo no puede tolerar el establecimiento de un nuevo régimen soviético en la península ibérica.
- 3.º Ayuda mútua en todas las cuestiones exteriores y fundamentales.

Delegación del Gobierno de la República en Menorca

Junta Provincial de Socorros
En consideración a la falta de espacio existente en los periódicos locales a consecuencia de la actual escasez de papel, y teniendo en cuenta las indicaciones formuladas a este respecto por sus directores en diferentes ocasiones, a partir de esta fecha dejarán de aparecer en este diario las relaciones de personas que aportaban donativos a la Junta de mi presidencia y que, según costumbre, se insertaban en estas columnas.

Lo que se publica para general conocimiento y en particular de los donantes, teniendo en cuenta que su altruismo no habrá de entenderse perjudicado por esta disposición, en consideración a la finalidad de sus donativos, encaminados más bien a conseguir una compensación material a las víctimas de la guerra civil, que a la publicidad de los nombres de las personas que los efectúan.

Mahón 20 de Enero de 1937.—
El Delegado del Gobierno, Presidente, **Francisco Mercadal Pons.**

Relación de los donativos recibidos en el día 12

Suma anterior . 28.477'83.

Personal Casa de Salud Provincial, 9; Félix Muñoz, 25; Jaime

Pablo Gómez, 25.—Total 28 536 83

Se ha recibido con destino a los refugiados en esta isla de: Por venta una partida de tabaco, 60 65; Cristóbal Gomila, 25; Ramón Atienza, 1; Gabriel Barquin, 10.

Relación de los donativos recibidos en el día 15

Suma anterior . 28 536'83.

Un transeunte, 20; José Egea, 5; Eugenio Pérez, 5; Central de Telégrafos pro 1.000 sellos, 50; Jacinto Martínez (Vigía de Binismerme), un día de haber, 12 50 pesetas.—Total 28 629 33.

Se ha recibido con destino a los refugiados mallorquines:

Antonia Sabater, 45 pesetas; Diego Foxá, 5.

Se ha recibido del director de EL BIEN PÚBLICO la cantidad de trececientas cincuenta y dos pesetas con cincuenta céntimos, importe de la suscripción iniciada por Santiago Ortega Barceló y realizada por dicho diario con destino a los niños refugiados.

Sociedad de Viajantes, Representantes y Comisionistas (U. G. T.)

Se hace saber a todos los afiliados que la Junta general que debía tener lugar el día 18 del actual, se suspendió y se celebrará hoy jueves, 21 del corriente, a las cinco de la tarde y en el local social, Casa del Pueblo, con el mismo orden del día anunciado en ediciones anteriores.

Se ruega a todos los camaradas que, dado lo interesante de los asuntos a resolver, no dejen de asistir a la mentada reunión.

LA JUNTA

Comité de Guerra. Auxiliar del Mando

Personal que ha satisfecho multas por no asistir a los ejercicios militares de los Batallones de Reserva.

Juan Cánovas Cis; Alfonso Victor Juan; Juan Torrent Riera; Francisco Llopis Pons; Pedro Tuduri Pons; José Sintes Carreras; Pedro Valtori Lisbrés; Miguel Lamblas Carreras; Juan Febrer Morlá; Juan Triay Cardons; Pedro Carreiras Orfila; Gabriel Pons Pons, y Damián Mercadal Coll.

Imprenta «EL BIEN PUBLICO»

¿Quiere usted ver bien?
Compre sus gafas en la
Relojería Obercie
FERMIN GALÁN, 23
MAHÓN

SALUD

El camino seguro de la SALUD

Curas vegetales del ABATE HAMON

LA SALUD POR LAS PLANTAS.

Las curas del ABATE HAMON son el camino seguro que conduce a la salud, como lo demuestran los miles de certificados de enfermos curados reunidos en 25 años de creciente difusión en todo el mundo.

Ejercen una energética depuración y renovación orgánica que restablecen el equilibrio de la salud sin necesidad de régimen alimenticio. No perjudican ni producen trastornos porque no contienen tóxicos ni estupefacientes, sólo PLANTAS sanas y bienhechoras.

Son, además, ECONOMICAS; sólo cuestan 25 cts. al día porque cada caja dura un mes. Ptas. 8'30 la caja en Farmacias y en LABORATORIOS BOTANICOS Y MARINOS, Ronda de la Universidad, 6, Barcelona, los cuales las mandan también contra reembolso franco de portes.

ENFERMEDADES QUE CURAN: Cura 1, diabetes. Cura 2, albuminuria, neuritis. Cura 3, reuma, ciática, artritis. Cura 4, anemia. Cura 5, gota. Cura 6, nervios. Cura 7, los ferros. Cura 8, lombros. Cura 9, enteritis, colitis. Cura 11, obesidad, arteriosclerosis, hipertensión. Cura 12, granos, herpes, sangre viscosa. Cura 13, estómago. Cura 14, Hemorroides, varices, mala circulación sanguínea. Cura 15, tos, bronquitis.

asma. Cura 16, corazón, hígado, riñones. Cura 17, estreñimiento. Cura 18, úlcera de estómago.

Madre e hijo curados después de sufrir muchos años

«Mi señora madre sufría de asma hacía 12 años y yo un catarro crónico desde el año 1917. Ha los no me dejaba pasar ni de noche, por lo cual estaba desesperado y mi madre se pasaba las noches ahogándose. Con la primera caja de la CURA N.º 15 DEL ABATE HAMON sentimos una gran mejora y desde la segunda nos pasamos toda la noche en un sueño, estando hoy curados. Gracias a la CURA N.º 15 DEL ABATE HAMON ha vuelto a esta casa la alegría que tantos años faltaba.»

Firma: Don Francisco Castuera, Calle 7 Revueltas, 1, CORDOBA.

Gratis Mande usted su nombre y dirección juntamente con este cupón a Laboratorios Botánicos y Marinos, Ronda de la Universidad, 6, Barcelona y recibirá gratis y sin compromiso el interesante libro «La Medicina Vegetal», descriptivo de este maravilloso método curativo y el «Boletín Mensual» que reproduce las cartas demostrando su eficacia.

Curas vegetales del ABATE HAMON
LAS PLANTAS QUE CURAN